





# Los grandes crímenes

DE

## Rafael Iglesias Castro

En los albores de la Administración de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO Costa Rica vio cicatrizar las heridas que en el organismo social abrieran descontentos de ocasión. Había concordia entre la gente de paz y orden; se engendraba el progreso en las distintas esferas de la actividad nacional y la cultura pública tomaba cuerpo, se enriellaba en amplia y poderosa vía—trazada por rumbos de política respetuosa,—y penetraba lenta pero seguramente en esas capas sociales inferiores que durante siglos habían permanecido en la inercia que abate é idiotiza.

He ahí, he ahí, he ahí precisamente el gran crimen de Iglesias ante adoradores del yo: Primero yo, segundo yo, y tercero yo: tal es el principio patriótico de los olímpicos de ayer, de los olímpicos de hoy, de los olímpicos de siempre. ¿Y el pueblo? El pueblo es cero á la izquierda, sin valor alguno en el comercio de la política olímpica; y de ahí el odio á Iglesias. Iglesias no hacía distinciones entre pueblo y aristocratizados; más aun: Iglesias rendía venia al pueblo que conocía sus deberes y echaba á mala parte absurdas pretensiones de aplanchados sin conciencia democrática en plena república y en plenos siglos XIX y XX.

Y así mientras el goce de las libertades públicas más preciosas, en la esfera de la ley, prestigio á su Gobierno ante el pueblo, ante los *conchos*, y levanta el nombre de Iglesias muy por cima de esos altares ridículos que el adulo palaciego ha alzado siempre, cínicamente, á tantos y tan numerosos tiranos vulgares de esta desgraciada América latina; mientras tal sucedía, decimos, los anarquistas costarricenses, los ateos, los contumaces enemigos del salvador lema *Libertad en el Orden*, se desesperaban por perturbarlo y echar por tierra precisamente esa Igualdad que tanto proclamaban de palabra, jamás de hechos.

La secta de los intrasigentes podrá negar y de seguro niega estos títulos que caracterizan la Administración del Presidente Iglesias. Iglesias tiene enemigos *terribles*, que los acontecimientos han creado de una manera irremediable. Aquellos hombres que tenían la esperanza de ejercer en la Administración una enorme y avasalladora influencia sobre las clases desheredadas de la fortuna y que vieron desvanecerse esa esperanza; aquellos que quizás se figuraron encontrar en el señor Iglesias un instrumento, un biombo, una pantalla, que les permitiese el papel de tramoyista en el manejo de la *cosa pública* y de buenas á primeras se hallaron con un hombre de voluntad superior que dirigía la escena; aquellos que confundieron la astucia y la diplomacia del candidato con falta de seguridad para mante-

ner las prerrogativas del alto puesto de jefe del Estado; aquellos que no obstante las manifestaciones de energía de Iglesias, creyeron quizás ungrir un rey Vega y dieron con un mandatario de poderosa individualidad; aquellos que no le han perdonado nunca sus triunfos; todos esos hombres son hoy, como es natural y como forzosamente debía serlo desde el punto de vista de la soberbia no satisfecha, los únicos enemigos de Iglesias. Lo combaten con todas las armas—permitidas ó no y en todos los terrenos y circunstancias, sin olvidar de marcar como arma principal la calumnia para engañar miserablemente al pueblo, que fue el más directamente favorecido por Iglesias al defenderlo de la ambición y maltrato de cierta aristocracia y de la plebe aristocratizada.

Iglesias no les hace jamás el honor de una contestación ni en forma de ofrecimiento que aplaque ni en forma de amenaza que aterre. Sigue imperturbable hacia el fin que se ha propuesto; llevar al Poder al pueblo á fin de que éste mismo labre su felicidad para sí y la naciente generación.

Y ese desprecio de Iglesias á las clases ensoberbecidas, es precisamente lo que aumenta los alaridos de rabia de sus enemigos, impotentes para dar con él en tierra, para derribarlo del alto pedestal en que lo han colocado sus hechos de estadista de verdad y no de vana palabrería.

El pueblo no entiende de ridículos floreos retóricos; entiende lo que ve, entiende lo que palpa; y pues ve la obra de Iglesias, tangible por decirlo así, acompañan al candidato muchos, muchísimos hombres de alta valía en el pueblo verdadero, en el pueblo trabajador, en el pueblo que no tiene por qué temer la rectitud de un hombre; valía moral de esas que se reconocen hasta en los campos de la política adversaria.

Particularmente Iglesias siente y palpa la noble compañía del Clero virtuoso, que sabe que bajo el imperio de la Administración del Partido Civil, verá respetados sus fueros y luciendo en todo su esplendor las manifestaciones cultas de la vida religiosa, manifestaciones ahuyentadas en otro caso por los rugidos de la Impiedad y de la Inmoralidad, por el frío del santuario solitario ó por el grito de guerra que, como maldición diabólica repercutirá de uno á otro confín del país, lanzado por *Auroras* y *Piedras de Escándalo*, *Billos* y *Mesenes*.

Escrito está: en hombros de los elementos sanos del país, y el virtuoso Clero, y sobre todo el pueblo, subirá Iglesias las gradas del Poder, pese á sus gratuitos calumniadores, pese á la inmoral propaganda de sus adversarios, pese á la Impiedad é Inmoralidad personificadas en el candidato de Oposición.

## A los agentes en mora

Les suplicamos encarecidamente se sirvan arreglar sus cuentas antes del día 20, pues de no hacerlo nos van á obligar á comisionar el cobro judicial á algún amigo de su respectiva localidad.

Algunos hay que deben algunos meses á esta empresa, y no es posible que tal estado de cosas continúe, pues el Diario necesita sostenerse con los mismos productos de la suscripción.

Por otra parte, es una falta imperdonable no avisarnos oportunamente quiénes retiran su suscripción, como que la omisión de tal deber nos significa gastos infructuosos en papel, tinta, rotulación etc.

## A NUESTROS SUSCRITORES

Suplicamos á todos nuestros favorecedores se sirvan arreglar sus cuentas pendientes antes del día 15 del presente mes. La publicación de un diario representa no sólo un gran trabajo sino también gastos crecidísimos, y no es posible, pues, que los suscritores lejos de ayudar al nuestro siquiera con el valor de la suscripción, hagan gastar en papel, tinta, empleados etc.

Después del día 15 no respondemos de la actitud que tomaremos contra los morosos que pudiendo arreglar sus cuentas no lo hayan hecho hasta esa fecha.

## Discursos son una cosa; Administración es otra

Uno de los muchos sofismas á que apelan los admiradores incondicionales del señor Jiménez, y con el cual pretenden prestigiarlo ante la opinión, es que su candidato ha firmado un programa de principios que le servirán para fijar, una vez en el Poder, los rumbos que debe dar á la nave del Estado, en el revuelto mar de nuestra política interna.

A todo esto diremos nosotros: palabras, palabras y más palabras. En la política va pasando ya de moda el discutir el tema ontológico: se va al resultado práctico. Las conveniencias, ó mejor dicho, los intereses van sustituyendo á las ideas.

Porque bien considerado este punto, ¿no es verdad que todo interés necesita ser informado por una idea?

Al desarrollo de la riqueza, de la prosperidad nacional, que es hoy el principal punto objetivo de los estadistas, convergen las artes y las ciencias, trabajando para el desarrollo de esa riqueza y esa prosperidad, y llevándoles su contingente. En las fábricas y escritorios se hace más, en realidad de verdad, que en las universidades y colegios, con todo y hacerse mucho en éstos para preparar al hombre á la vida práctica.

De suerte, pues, que cuando el problema electoral se plantea, los pueblos no deben dejarse llevar por las promesas hechas más ó menos en términos pomposos, con más ó menos literatura, ofrecidas muchas veces con el ánimo de no cumplirlas; sino por las aptitudes **EFFECTIVAS, REALES**: hay que fijarse, por consiguiente, en los hombres. En la política, como en el comercio, el valor de cualquier documento está en la firma, no en las promesas hechas en su redacción.

Veamos esta cuestión de modo analítico.

El Licenciado Jiménez se presen-

ta con sus credenciales de abogado y orador; pero por un lado ni de abogacía ni de oratoria se necesitan casi para nada en la Administración Pública, y por otro lado como el señor Jiménez es radical *pure sang*, sus reformas radicales vendrían á convulsionar el país de manera alarmante.

Eso en cuanto á la parte política; y no habiendo buena política, no podrá haber buenas finanzas, pues es muy conocido é indiscutible el aforismo aquel de que para éstas se requiere aquélla.

Bajo el estandarte del señor Jiménez no cabrían, ó á lo menos no se querría dar cabida á todos: de su sombra protectora serían excusados los que profesen el catolicismo, los extranjeros (yankees en especial) y las clases sociales inferiores. Sobre las relaciones de estas últimas con el señor Jiménez ya hablaremos próximamente.

Además, sus admiradores vienen armados de tea: quieren destruir el edificio social que se viene levantando paulatinamente pero sobre bases incommovibles. ¿Qué es lo que nos ofrecen de nuevo?—¿La Igualdad? La tenemos. ¿La Libertad? Hasta de sobra, en especial la de la prensa, rayana en el abuso. ¿La Fraternidad? Ah, ésta es la que quieren imponernos, pero con los recursos del Cain de la leyenda mosaica.

¿Y quiénes son los que quieren llevar adelante esos principios?—Los mismos que no sólo han defraudado siempre las aspiraciones del pueblo, sino que de la sacrosanta doctrina republicana hicieron un escarnio, una bafa asquerosa; los que hoy por medio de la prensa que les sirve de órgano siembran el principio del odio á sus hermanos.

Pobre Patria si llegaran á gobernarla!

Un sabio de la antigüedad, el gran Séneca, decía que no había impostura más abominable que la de **PRETENDER LOS PUESTOS QUE NO SE SABRÍAN DESEMPEÑAR**: ¿cuánta razón tenía el ilustre Séneca! Semejante pretensión es el fraude y el engaño. Teóricos á quienes la nostalgia de los honores les aguijonea en su despecho! deteneos, os falta aún mucho aprendizaje. Conoceis la teoría y hacéis buenos discursos y redactáis buenos artículos, pero eso no basta; eso no es práctico. Os habeis quedado en la Escuela de Derecho; deteneos, pues, en vuestra insólita aspiración á gobernarlos. La Patria—si creéis en ella—os lo demanda.

## El padre Valenciano suspenso!!!

Los jimenistas de Cartago retorciéndose de rabia por haber sido ellos los burlados el 2 de agosto y no el Ilmo. señor Obispo como lo tenían proyectado, la echan por asegurar á guisa de desahogo que el Padre Valenciano está censurado con la pena de suspensión, porque trabaja con el valor que lo caracteriza por la candidatura de don RAFAEL IGLESIAS CASTRO.

Se deja ver claramente que calumnias tan gaseosas no podrían cebarse jamás sino en varones rectos y justos, como quiera que el gusano no persigue sino las frutas maduras, que son las más sabrosas y regaladas.

Nunca el infierno y con él los demonios humanos, han hecho el asunto de sus iras á las medianías rastreas y relajadas, sino á los titanes del genio y á los héroes de la virtud, cuya vida ejemplar y cuya palabra enérgica han de ser acicate que no dejará en reposo la serpiente ponzoñosa que les desgarrará las tenidas de la conciencia con las dentelladas del remordimiento, hijo legítimo del crimen y de la inmoralidad.

Como carbones encendidos en sus almas marchadas, sienten algunos *azules* la vida inmaculada del Padre Rosendo Vaenciano, en donde no hallan *pequeños lunares* ni nada que pudiera servirles de agarradero para atenuar la autoridad de un sa-

cerdote modelo, de un varón justo, que muere en su puesto antes que cederle un palmo de terreno al enemigo.

El pueblo católico y aún los mismos jimenistas empecinados, muy disimuladamente le conceden al P. Valenciano lo que les niegan á los mismísimos curas *azules*, como lo diremos después de la lucha política, sea cual fuere el resultado, publicando ciertos documentos importantes para que se convenzan todos de la deslealtad de muchos encumbrados jimenistas y para que los interesados de hoy escarmenten de una vez por todas, en sus propias cabezas.

## Entrevista de Ricardo Jiménez con Brenes Mesén

Donde no hay disciplina no puede haber secreto. Por más que el partido jimenista quiera, no puede proceder con reserva en ninguno de sus planes, porque desde el gran maestro hasta el último de sus porteros, en el deseo de hacer ostentación de los grandes triunfos de su... calen orienta imaginación, salen por calles y cantinas á divulgar lo que ha ocurrido en el día al partido.

De ese modo, y en momentos en que dos de los más connotados individuos del jimenismo libaban grandes copas de finísimo cognac, se pudo oír la conversación referente á la conferencia que habían tenido don Ricardo y Mesén, dos de los más desafortunados ateos con que cuenta el país.

Que cómo se supo?—

Pues de la manera más sencilla. Los dos jimenistas son asiduos visitantes de una cantina, y mientras ellos apuraban las copas, un *pobre hombre* que les pedía caridad y que no e a atendido, se aprovechó del desprecio para quedarse á oír la conversación, y así supo que Mesén le había exigido á don Ricardo una declaración terminante de sus intenciones con respecto al problema religioso, y que don Ricardo sin ambages ni rodeos se le encaró diciéndole: "vea, mi amigo; Ud. será más filólogo, más literato y más leído que yo, pero más político jamás, ó yo no entiendo una jota de política. ¿Cómo pretende Ud. que yo diga al pueblo lo que yo intente hacer en el asunto religioso? ¿Cuándo vió Ud. que en tiempo de elecciones se puede ser explícito? Ud. sabe que si Ud. es librepensador me lo debe á mí, y es claro que no he de ser yo tan insensato para echar á rodar los trabajos de toda mi vida, pero le repito que eso no se puede decir al pueblo, porque perderíamos todo. No debemos negar que el clero virtuoso se ha ido con Iglesias y que sólo están con nosotros uno que otro clérigo, y sobre todo que los dos apóstatas que no visten ni sotana, se han venido conmigo, lo cual, hablando francamente, deshonra mi candidatura, á lo menos ante los católicos, porque verá que los dos apóstatas que se han quitado la sotana no se han ido con Iglesias sino conmigo. Hay que proceder, pues, con tino. Tenga Ud. paciencia, que ya llegar á nuestra hora, señor Mesén. No por ser imprudente, hemos de perder la ocasión de regenerar este país, obra en la cual cabrá á Ud. una parte gloriosa, porque yo no haré la de Cleto que se quedó en liberal; no, yo soy radical y ateo, como lo he manifestado por la prensa, en la tribuna, en el Congreso y en todas partes. Por consiguiente, estamos de acuerdo."

Agregaban los bebedores que Mesén Brenes salió satisfecho de la entrevista y se despidió afectuosamente de don Ricardo.

## Convocatoria

La Asamblea general de las Conferencias de San Vicente de Paúl se verificará hoy á las 2 p.m. en el Palacio Episcopal.

Se suplica la asistencia á todos los miembros de esta Asociación.

El Secretario del Consejo.  
MANUEL V. BLANCO.



## SIN EXCEPCION

Avisamos á nuestros colaboradores oficiosos de provincia que á fin de evitar desde hoy que se nos sorprenda con correspondencias y artículos de doble sentido, ininteligibles para nosotros por cuanto vienen de lugares cuya vida íntima no conocemos, sólo aceptaremos en lo sucesivo trabajos que se nos manden por conducto de nuestros agentes de las capitales de provincia.

De no venir por ese conducto, no publicaremos nada, absolutamente nada, ni daremos la razón de nuestro silencio.

Muévenos á tomar esta determinación el hecho de haber sido sorprendidos con trabajos de dañada intención, el asunto de los cuales no tiene que ver absolutamente nada con el problema electoral en actual debate, y remitidos por personas que no pertenecen siquiera al Partido Civil.

LA DIRECCION

## El becerro de oro

A medida que el hombre se aleja de Dios se va envejeciendo y degradando hasta rayar en ridiculez vergonzosa, no solamente en la vida privada sino aun en su misma vida pública. Si alguno duda de nuestras palabras, se convencerá de la verdad que entrañan mirando la confusión del jimenismo, que no bien hubo canonizado á su candidato, cuando la voz atronadora de la justicia derramó torrentes de rubor traducido en silencio pesaroso por parte de quienes se dejaron arrastrar por hombres infames que pretendieron improvisar la honradez, como si ésta no fuese el fruto regalado de los que en gracia de la repetición de actos buenos se adueñaron el hábito de la virtud, siempre antigua y siempre hermosa.

Los ateos que han mirado con lastimosa sonrisa á los creyentes que en una procesión llevan á la imagen de un santo, de un varón justo de vida verdaderamente inmaculada, habrán sentido vergüenza en su alma al contemplar á su santísimo don Ricardo, á su Becerro de Oro, cubierto de lunares, saturado de claudicaciones, embarrado de plátano maduro en cuyas cáscaras resbalara y cayera su talento estadístico, su genio fenomenal de político consumido y no consumado como decían.

En el año 1907 lo bajó de su glorioso pedestal un católico de los que doblan la rodilla delante del Pan, y desde entonces no ha quedado quien no le haya quedado quien no le haya dado un pellizco para convencerse si era de veras dios ú hombre, como los demás pecadores hijos del pobre Adán. Lo hemos visto de cerca y aunque no descubrimos en él mancha alguna, eso no obstante nos aseguró don Ezequiel Gutiérrez que tenía solamente un *pequeño lunar* envidiable. Poco después *La Tribuna* encontró otro lunar, ya no tan envidiable como el primero, y por último la cuestión de los bananos acabó de empañar el famoso brillo de un hombre inmaculado á pesar de los pesares. En vista de esta descenso tan rápido, nos vemos en la necesidad de contarnos á nuestros lectores una historietta que viene al caso con mucha oportunidad.

Dícese que cuando por vez primera llegó un *chompipe* donde las gallinas que estaban comiendo maíz, éstas se retiraron asombradas á la orilla del corral á contemplar aquella aristocrática figura, tan imponente y majestuosa que parecía no ser cosa nacida en la tierra sino llovida del cielo. Tan to tiempo cuanto estuvo el *chompipe* armado y pavoneándose, aterrando á sus observadoras con el

contoneo q' acostumbra, otro tanto permanecieron mudas, estupefactas, y temblorosas las humildes gallinas, que ya pensaban ponerse á las órdenes del recién llegado y proclamarlo unánimemente rey y señor del gallinero. Pero quiso la suerte que el *chompipe*, cansado acaso de fingir realza, dejara sus esgrimas para otra ocasión y se pusiera á comer maíz como el que mejor lo sabe hacer. Entonces las gallinas, que hasta ahí habían manifestado respeto y admiración, depusieron su actitud humilde y se lanzaron al patio á juntar sus granos, diciéndose, *desternilladas de risa: "si también come maíz como nosotros!"*

No lo olvidéis, lector, y ten presente que los que no comen maíz, comen plátano, que da lo mismo. Hay empero sus excepciones, y éstas son las que has visto surgir y ante cuya exaltación han callado sus enemigos á fuer de tales.

## No hay que titubear

En el número 604 de *El Independiente* aparece un artículo firmado por mi particular amigo don Dimas Campos. Acompañó á ese honorable ciudadano y suplico á todos los jimenistas honrados de este lugar y á los de todo el país á que sigamos las banderas del Partido del Orden y acompañemos á nuestros amigos de este distrito don Juan Luna y don Ezequiel Espinosa, que como el señor Campos nos llaman á ayudar con nuestro voto á llevar al solio presidencial al íntegro ciudadano señor don RAFAEL IGLESIAS CASTRO, el estadista que convencido como el que más de lo sagrado de nuestra Religión es el único candidato que le ofrece verdaderas garantías.

A la vez llamo la atención á don Basilio Espinosa y á don Luis Rodríguez para que como el señor Campos continúen sus trabajos que ya tenemos tan adelantados en este cantón y en el país en general, y no dudo que todo San Pedro nos ayude con su voto al triunfo de la buena causa. San Rafael de Poás, 5 de agosto de 1909

FRUCTUOSO ALFARO.

## El Lic. Amordazado en CARTAGO hace extensivo el jaquimón á todos los partidarios

Con el desparpajo que distinga al exaltado propagandista del jimenismo cartaginés y con la furia que lo devora viendo sobre su frente la marca indecorosa que en hora felicísima le plantara *La Tribuna*, se ha dejado manifestar á guisa de honrado patriota (?) que una vez terminada la política pondrá en las paredes de su casa un aviso más ó menos así:

Se Suplica no Hablar de Política, ni Pedir puestos, Ni servicios, como compensaciones Políticas.

Oh! qué peregrina ocurrencia después de haberles predicado á los hombres vecinos del pueblo de Cot que no se sometieran á un cacique, es decir, á la autoridad amiga del Gobierno del señor González Viquez, y que si por ello les sobreviniera algún mal, v. gr., un encarcelamiento, que él, el caballero amordazado, los defendería heroicamente.

Y entonces con el aviso que pondrá, cómo se las compondrán los amigos de hoy, principalmente los que empujados por la oratoria insolente del señor enjaquimado se han granjeado la enemistad y el odio de una gran parte de la sociedad agricultora, queremos decir, de las gentes humildes? Bien dicen que "quien le da pan á perro ajeno, pierde el pan y pierde el perro": tal según voz pública les sucederá á los señores azules con el señor capataz, que como al caballero de la "Triste Figura" molieron y tumbaron los "molinos de viento" del Olimpo ayer y hoy, matadero de integridades, en donde le cancelaron al señor de la mordaza la de hombre de bien que

tenía (aparentemente), porque en realidad nunca lo ha sido.

Desearnos ver el famoso rótulo y le aconsejamos al señor jimenista Orea—mulo que al fin agregue aquello de "ya no me quedaron ganas de volver á cancelar integridades", y esto le será de gran provecho siempre que no lo olvide.

UN NEUTRAL

## Perversidades del jimenismo vencido

1.º El jimenismo destronado y vencido, ha hecho circular en algunos puntos de la República la calumniosa especie de que las armas decomisadas por el Gobierno son del Partido Civil. A quienes riegan esas falsedades torpes, preguntéles qué fué á hacer don Máximo Fernández á Nicaragua.

El Gobierno ha dado orden de que se levante una información para descubrir á los comprometidos en la introducción de aquel armamento, y los pueblos pueden estar seguros de que sobre ningún miembro del Partido Civil caerá la grave responsabilidad de ese crimen nefando.

Sólo el jimenismo habla de revoluciones; ¿por qué, entonces, se avergüenza de haber sido sorprendido en sus criminales maquinaciones? Porque es malvado y porque es cobarde.

2.º El jimenismo ha roto las listas electorales del distrito de Lepanto, Puntarenas, y ahora quiere atribuir el delito á personas civilistas. El jimenismo en Lepanto está reducido á un número vergonzoso. Entonces, ¿por qué se cree que los civilistas pudieran romper aquellos pliegos? Porque el jimenismo es malvado.

Se sabe que el jimenismo rasgará otras muchas listas electorales. Estén pues, prevenidas las autoridades; ese partido de perversos está dispuesto á agotar todos los recursos extremos y criminales para vengar su derrota y para querer obstaculizar el triunfo del Partido Civil. Pero ya es tarde. El triunfo del Partido Civil es como la marcha del Sol: inexorable y fija. Asesinos y revolucionarios no pueden arrebatárselo al Partido Civil sus grandes y legítimas glorias.

(De La Tribuna)

## Bello consorcio

Se necesita un muchachito honrado de unos 12 ó 14 años ó cosa así, que sepa leer y escribir y que conozca bien las calles de la ciudad, para recoger las ropas con que las señoras obsequian á los pobres que socorren las HIJAS DE SANTA ISABEL DE HUNGRÍA.

¡Qué belleza! A la vez que se trabaja y se gana un sueldo, se contribuye á una obra tan meritoria como esa que vienen llevando á cabo las distinguidas señoras y señoritas de la Sociedad HIJAS DE SANTA ISABEL DE HUNGRÍA.

Quien conozca á algún muchacho aparente para el empleo y que desee trabajar y ganar, puede mandarlo á la casa que queda frente á frente de la puerta del Seminario.

## Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela. La de don José Figueredo.

## LA BALANZA

Marca registrada de VARGAS y GIL

El jabón por la marca. La mujer por la casta.

No busque ni color ni tamaño: busque nuestra marca y ganará Ud.

La comparación es la piedra de toque

G. Vargas  
Joaqn. Gil

# Zelaya y Jiménez

## LAS ARMAS APREHENDIDAS

### Siguen las pruebas

En el Exterior se tiene especial interés en seguir paso á paso todos los nuestros, porque en Europa y América se sueña con cruzar los mares en nuevas naves cartaginesas cargadas de oro y de botín.

Y en Costa Rica el peligro tiene que subsistir mientras abri gue en su seno Iscariotes como Ricardo Jiménez, capaces de vender el país no siquiera por los treinta históricos dineros sino á trueque de poder gozar del Poder él y una mujer maldecida de Dios.

Los Estados Unidos de Norte América es uno de los países extranjeros más directamente interesados en seguir las huellas de nuestros pasos por más insignificantes que parezcan. Poseedores de capitales ingentes en nuestras tierras, vaya si les interesará todo cuanto se roce con la paz de estos países.

Pues bien; ayer publicamos lo que decía un periódico de ese país desde mayo del presente año con respecto á las armas que acaban de ser aprehendidas por el cumplido empleado del Resguardo señor Roig, de filiación civilista; y hoy tenemos el sentimiento de reproducir lo que encontramos sobre las íntimas relaciones de Zelaya y Jiménez, en el último número de *Las Novedades* de Nueva York que acabamos de recibir.

Helo aquí:

## NICARAGUA y ESTADOS UNIDOS

Comunican al "New York Herald" desde Washington, que el Presidente Zelaya, de Nicaragua, sigue una política nada afecta á los Estados Unidos, y se cree que tiende á crear continuos disturbios, en vez de la tranquilidad porque ha venido elaborando el Departamento de Estado.

El señor Jiménez, candidato de la oposición á la Presidencia de Costa Rica, y de quien se dice que es el director de una campaña anti-extranjera, y especialmente contra la United Fruit Company, tiene, según se afirma, el apoyo del Presidente Zelaya.

El Presidente Zelaya ejerce gran influencia en Honduras. Con un hombre adicto á él y en la Presi-

dencia de Costa Rica, Zelaya ejercería dominio en tres de las cinco Repúblicas de Centro América. Su influencia, entonces, se extendería tal vez hasta el tribunal internacional creado bajo los auspicios de los Estados Unidos y de Méjico como Suprema Corte para dirimir las cuestiones entre esas cinco Repúblicas.

Por muchos años los Estados Unidos y Méjico han venido laborando eficazmente en el sentido de establecer paz permanente en Centro América; y el Presidente Zelaya ha manifestado hace poco deseos de estrechar sus relaciones con Méjico, á la vez que menosprecia la amistad de los Estados Unidos.

En un banquete celebrado en Managua, y al que asistieron oficiales de la marina mejicana y americana, las muestras de distinción dadas á los marinos mejicanos fueron ilimitadas, mientras que con los americanos solo se emplearon meras formas de cortesía.

En los Estados Unidos se saben nuestras cosas mejor que aquí, y ahí su prensa ya había denunciado el envío de armas de Nicaragua á Costa Rica. No siquiera el Lic. Jiménez se contentaba con querer asaltar solo el Poder que no puede ganar en noble lid; no: creyó más seguro entrar en arreglos con su ídolo Zelaya, para imponernos mañana una fusión que jamás podríamos aceptar los costarricenses.

Pero no será. No vengán, no vengán á hacernos irrespirable el aire saturándolo de todas las ruindades, de todas las mezquindades inseparables de la ambición de su egoísmo, de ese egoísmo que es la única fuerza viva que los impulsa á querer gobernarlos; no vengán á querer imponernos la hegemonía de su espíritu estrecho y miserablemente humano; no vengán á descastarnos, á empujarnos á la negación del viejo solar castellano, en que nuestras almas se han abierto al calor q' ha ardido siempre, al través de innúmeras generaciones, en el hogar del alma legendaria y cristiana de nuestro pueblo. Nadie, traidores, lo intente. Las almas honradas del país os haríamos responsables de tanta perfidia.

# PARTIDO CIVIL

Hoy á las 12½ del día se celebrará una reunión en el Circo-Teatro, para tratar de asuntos muy importantes. El Candidato del Partido, don Rafael Iglesias, honrará el acto con su presencia; y se estrenará una marcha dedicada al Partido Civil, por la distinguida artista doña Mercedes O'Leary de Tucker.

Se espera la asistencia de todos los simpatizadores de la causa.

San José, 8 de agosto de 1909

LA DIRECTIVA CENTRAL

Venta de materiales

Calzado á la medida

## ZAPATERIA

NIGRO

BENAVIDES

## Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA



Ha trasladado su despacho y habita en 2.º o varas al sur de la "Botica Franca", calle de la Estación al Pacífico. Extracciones y demás operaciones, completamente sin dolor. Trabajos garantizados.—Precios reducidos.





# VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSÉ:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO. Apartado n° 493.  
Teléfono n° 131. Oficia en Limón: 25 varas al norte de la tienda de Juan Knohr é hijos.  
**Gullermo Niehaus.**

# EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

**Vacas lecheras** con cría,  
**un caballo**

americano, de tiro, muy propio para volanta de médico,

**novillos chontaleños,**

flacos y fríos.

**Semilla de zacate de gengibrillo garantizada.**  
**R. CASTRO F.**

## Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al este de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene el calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes, per correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

**Emilio Artavia**

## Necesita Ud. vestirse?

Pues compre un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREFRACHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

**Gran Almacén de Robert Hermanos**

Enaguas lavables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

## En la renombrada carnicería

# CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.  
Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

## GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

**ADOLFO SAENZ E.**

AVENIDA 1ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—GRAN rebaja de precios en el culdo de bestias por mes y á diario.

## CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

**Federico Noboa**

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

**Boarding house**  
**Propietary**  
**Federico Noboa**

## ZAPATERIA

— DE —

**Higinio Carmona**

Ultimos estilos. Magníficos materiales expresentemente para la clientela y para el público en general.

**DRES. JIMÉNEZ NÓNEZ.**—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7ª Avenida, al costado de la Catedral.

# SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la **Beebe Ear Drum Co., 15 Park Row, New York,** mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

## A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio  
Dirección telegráfica: **Aguilar.**

**JOSÉ AGUILAR SOTO**

Río Grande, julio de 1909.

Espacio disponible

**Dr. E. F. Kriebel**  
Dentista americano  
Antiguo despacho del Dr. E. A. Friis

# LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son puras. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco costo alimentos sanos y nutritivos.

**Alberto Odio**

## Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

## NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

## LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrofula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrofula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Especifico de la Escrofulosis.



S. 109

**Precaución Necesaria.**—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni quema la boca, ni fermenta en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

**SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.**

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

# LA EDUCACION

## \*SOCIEDAD LIBRERA\*

**M. V. Blanco & Ca.**

San José, C.R.